
Абалакская эстафета у истока Сибири 
 
 

Знаменский Абалакский (Абалацкий) монастырь располагается при селении 
Абалак, в 20 километрах от Тобольска и в 50 метрах от туркомплекса "Абалак". 

 
До прихода в Сибирь Ермака Абалак был небольшим татарским городком, и название 
свое получил по имени татарского князя Абалака, сына сибирского хана Мара. 5 декабря 
1584 года у стен Абалака произошло решительное сражение казаков с ордой царевича 
Маметкула, открывшее Ермаку путь к завоеванию Сибири. А еще около Абалака 
протекает речка Сибирка, впадая в реку Иртыш. С этих мест и пошло название большой 
территории под названием Сибирь. 
Идеей о заплыве по Иртышу у нас в центре фонтанировали давно. Частично они даже 
отрабатывались. Начинали еще с простого переплыва Иртыша в разных городах и не 
всегда одинаковых условиях. Проводился заплыв из г. Курган в г. Тобольск, не без 
проблем и лишений, сложный заплыв и, возможно, неповторимый в дальнейшем из-за 
обмеления Тобола и Иртыша. Но все это никоим образом не перерастало во «вкусное», я 
бы сказал, с изюминкой предложение для мирового сообщества ластоногих - в эстафету 
по могучей сибирской реке. Примером тому могут служить легендарные заплывы в г. 
Красноярске по р. Енисей «Енисеюшка». Тюменцы могут сравнивать и пробовать 
предлагая еще более сложное и невероятное по экстремальности преодоление водной 
стихии в спортивном состязательном режиме. 
 

 
 
Мы знаем, и плыли неоднократно по Енисею, заслуг тюменского АквАйСпорта никто не 
отменил. Наши лидерские позиции тем более. Но все чаще стали отменять сам проект 
«Енисеюшка». А спрос на такого рода проявление человеческого характера, невероятных 



спортивных качеств в людях не иссяк, и ему (спросу) просто необходимо 
самореализоваться, давая спортсменам толику адреналина и возможность заявлять о 
себе в мире холода, о своих лидерских амбициях. 
3 сентября команда центра «АквАйСпорт-Тюмень» при поддержке администрации г. 
Тобольск и Тобольского района, а также возможностями Абалакского рыборазоводного 
завода решились на давно задуманное и поэтому тщательно проработанное 
мероприятие: Абалакская эстафета. По реке Иртыш от села Абалак до г. Тобольска – 36,6 
км. Наш великий острослов Роман Явныч, предложил слоган: «А у нас всегда 36,6». Мы 
его с удовольствием приняли, но, как оказалось в реалии, километраж оказался более 
продолжительный. Из-за обмеления реки и особенности рельефа, пришлось отойти на 
1,5-2 км выше, чтобы удобнее стартовать с песчаного пляжа. Из-за этого отступления и 
принятой доктрины заплыва марафонцам пришлось плыть дольше. В итоге Альберту 
Собирову дистанция вырисовывалась под 40 км, которую он прошел, не моргнув и глазом, 
за 6 часов 55 минут. Полагаю, что (а многие даже шутили по этому поводу) 
сопровождающий его на САП-доске Роман Первухин зря отмахал веслом, можно было 
зацепиться за Альберта, а тот даже и не заметил бы дополнительную нагрузку.  
Полумарафонцы тоже не подкачали. Игорь Есечкин за 3 часа 58 минут «пролетел» свои 
19 км и передал эстафету Игорю Судату, результат которого 4 часа 20 минут. А потом еще 
первый полумарафонец, отогревшись, поменял сопровождающую на САП доске Зою 
Захарову, которая за время этой регаты только что не покрылась инеем. Вообще 
«саперам» досталось. Простоять, сидеть, на доске около 7 часов великих трудов стоит. 
Холодно, мокро, неудобно, поесть - попить вообще невозможно, а нужно еще смотреть за 
пловцом, вести его по дистанции, подбадривать и всячески поддерживать. Великие люди 
в нашем центре, все могут! Это Евгения Макаридина, Зоя Захарова, Николай Порублев, 
Роман Первухин, Игорь Есечкин.  
 

 
 



Самое сложное прохождение было в эстафетных двойках. Сложность заключалось в 
разно подготовленности спортсменов, а от этого и в своевременной передаче смен, 
подъема пловцов из воды, вначале на катер, а затем на корабль «Ярославль». Тем более, 
что в начале заплыва на реке почти не ощущалось течение, и скорость прохождения 
дистанции была недостаточно высокой. А время тикает, и надо было засветло 
финишировать. Учитывая, что у нас это был тренировочно - спортивный заплыв, цель 
которого провести и в реалиях понять все трудности и возникающие сложности на 
эстафете. Было принято решение (отработанное на Черноморской эстафете Победы), 
запускать сразу по два этапа эстафетчиков. То есть забрасывать вперед на удаление 2-х 
км следующий этап. Проверенный способ сработал, и эстафета очень быстро прошла 
первую половину маршрута, а у слияния двух сибирских рек Тобола и Иртыша стало 
просто легче и быстрее из-за усилившегося течения.  
 

 
 
Сказать, что сложности были, наверное, не сказать ничего. Техническая логистика, смены 
пловцов, как и скученное нахождение на корабле «Ярославец», - все было довольно-таки 
затруднительно. Капитаны катеров ГИМСА, Рыборазводзавода, «Орел» (Тобольская 
администрация) не видели ничего подобного на реке. Тем не менее, учились и 
набирались опыта на ходу, речники справились. Сколько «килограммов» нервных 
окончаний, это стоило мне, опустим. А вот слова и методы их донесения до 
непонимающих меня адресатов были исключительно творческим приложением.  
Чудили, мягко говоря, все. То плыли не в том направлении, то пловцы терялись в 
догадках: «что делать», то включали самодеятельность и делали, что попало. Все это 
«гасилось» общим коллективным трудом, знанием темы и чувством локтя – 
товариществом и дружбой. Это на воде главное. Без поддержки друзей ничего не бывает. 
Мы, как показывает опыт, можем рассчитывать только на себя и на помощь друга. Лишнее 
тому подтверждение, когда наша команда, справляясь с регулярно поступающими 
«вводными», имеющимися технологическими и плавательными средствами.  



Есть у нас в области руководители, которых уважают и поддерживают не только «моржи» 
и активное здоровое общество, но и их население. Глава города Тобольска Афанасьев 
Максим Викторович, Глава Тобольского района Митрюшкин Леонид Валерьевич столь 
много делают в поддержку спорта и развития данных им территорий, что хочется только 
порадоваться за тоболяков. Нашей эстафете их поддержка была очень кстати, и во 
многом благодаря ей,  Абалакская эстафета прошла успешно и без происшествий.  
 

 
 
Наш доморощенный «Скорсезе» Игорь Рябов отснял материал и подготавливает фильм-
презентацию о красоте сибирского края, его природе, туристической логистике, 
гостеприимной земле и, конечно же, о людях, для которых проведение таких спортивных 
мероприятий только в радость и в уважение к гостям. Надо отметить безупречную работу 
наших парнеров: тобольское отделение МЧС ГИМС В.В.Самололов, Нижнеобский филиал 
ФГБУ Главрыбвод Н.Шабанов, И.Мальцев, капитан корабля «Ярославец» Н.Г. Кориков, 
капитан катера «Орел» Тобольской администрации. Наш центр безмерно благодарен 
Тобольской Епархии и лично отцу Серафиму за предоставленную гостинцу и 
проведённую службу в церкви.  
Всего этого всего могло бы не быть, если бы не безграничная душа и океан отзывчивости 
на наши просьбы Е.А. Петерс, руководителя группы компаний РОСАР, чей флаг «моржи» 
достойно пронесли по водам Иртыша, который милостиво разрешил нам это сделать и 
поддержал теплой сентябрьской погодой. Огромный «бонжор» Х.С. Муратову за новый 
комфортабельный автобус с водителем Вячеславом, профессионалом высшего класса. 
Довез, не растряс. Спасибо за личную поддержку заплыва Саиду Янбакову и тоболякам, 
пришедшим на реку по всему маршруту эстафеты с интересом к нашей эстафете. Это 
еще раз убеждает о правильной задумке тюменцев. Необходимо отработать ошибки, 
которые были допущены по дистанции, провести «мозговой штурм». И на следующий год, 
на конец сентября, пригласить сообщество ластоногих в город Тобольск на супермарафон 
по Иртышу, будущей изюминке плаванья на открытой воде России.  

 
Андрей Агарков 


